



# ECHO DE LISANGA

N° 47 (Deuxième semestre 2021 - 2022)

Périodique de communication de la Communauté Scolaire Maternelle et Primaire Lisanga

5 Avenue de la Science, Commune de la Gombe Kinshasa RD Congo B.P. 73 Kinshasa 1

Tél 0243 89 91 47 268 / 0243 85 109 03 94 [comlisanga@gmail.com](mailto:comlisanga@gmail.com) [www.ecolelisanga.com](http://www.ecolelisanga.com)



*Beaucoup de petites gens à beaucoup de petits endroits, qui font beaucoup de petites choses, peuvent changer la face du monde*

## EDITORIAL

*En ce moment où l'actualité qui domine le monde fait allusion à la guerre d'agression russe contre le peuple ukrainien, rien n'indique que celle de la République Démocratique du Congo sera mise en avant plan.*

*Depuis plus de 20 ans dans la partie Est, ce peuple connaît des atrocités macabres et inhumaines, des dizaines d'hommes, de femmes et d'enfants tués, des maisons incendiées presque tous les jours sans que la communauté internationale ne s'en préoccupe autant qu'elle le fait pour l'Ukraine.*

*Si toutes les guerres d'agression se valent, les morts sont autant à déplorer partout. Mais en RD Congo, la guerre a fait plus de dix millions de morts depuis bientôt une vingtaine d'années. Les occidentaux ont pris l'option d'accompagner le peuple ukrainien en lui livrant les armes et autant de moyens nécessaires pour sa défense, alors qu'au Congo l'embargo sur les armes s'applique depuis plusieurs années, malgré le chaos que lui cause la guerre et le nombre de victimes que l'on ne sait plus compter.*

*Nul n'ignore la raison de cette guerre qui, tout récemment encore, a poussé l'actuel gouvernement à désigner le Rwanda voisin comme agresseur en appuyant le groupe armé dénommé M23. Bien que ce dernier continue à nier cet appui, plusieurs experts de la région et même un rapport des Nations-Unies, ont toujours reconnu les velléités hégémoniques de ce pays qui profite aussi bien Odu génocide qu'il a connu dans les années 1994, que de la fragilité de la situation politique et sociale de la République Démocratique du Congo.*

*Les deux peuples, congolais et rwandais, veulent la paix. Partageant la même frontière, ils échangent leurs biens et services au quotidien et le feront jusqu'à la fin du temps. Que les politiques apprennent à régler leurs différends sans pour autant en arriver forcément à la guerre.*

Don Thierry

EDITORIAL..... 1.

Inauguration du buste de Maman Els..... 2.

Clôture de l'année et résultats du premier trimestre, action de Noël..... 3.

Remerciements..... 4.

Assemblée générale électorale..... 4.

Célébration Journée de la femme..... 5.

Nouvelles du Directeur 6.

Des candidats pour la retraite en 2022..... 6.

ECHANGE NORD-SUD – SUD/NORD  
Séjour de Madame Priscille GIRARDET..... 7.

Spectacle ECO MBELA 8.

TRADUCTION (à l'aide du programme de traduction deepl.com) et

DISTRIBUTION :

Monika & Ernst

SCHLAGINHAUFEN

[monika@schlaginhaufen.net](mailto:monika@schlaginhaufen.net)

ECHO DE LISANGA  
REDACTION ET  
ADMINISTRATION :  
Communauté Lisanga

SUPERVISION REDACTION :  
JEAW WILLY TSHIVUADI  
[jwtsshivuadi1@gmail.com](mailto:jwtsshivuadi1@gmail.com)

REDACTEUR EN CHEF:  
DON THIERRY NDOMBA  
[donthierry2002@yanoo.fr](mailto:donthierry2002@yanoo.fr)  
COLLABORATION : Enseignants

## INAUGURATION DU BUSTE DE MAMAN ELS KAZADI

Répondant au principe de nous honorer vivants, au lieu d'attendre la mort pour louer les bienfaits du disparu, la communauté scolaire a eu l'idée d'immortaliser la promotrice de l'Ecole Maternelle et Primaire Mgr Bokeleale-Lisanga en réalisant un buste en argile blanc, couvert de peinture auto et placé juste devant l'entrée de l'école avec comme inscription : « *Els Alice Kazadi-Gysel, toute une vie au service du Christ et de la jeunesse* ».

C'est le mercredi 15.12.2021, à partir de 10h30 que la cérémonie d'inauguration de ce monument a eu lieu devant plusieurs invités notamment le représentant du Président de l'Eglise du Christ au Congo (E.C.C), le représentant du Coordinateur provincial des Ecoles Conventionnées Protestantes, du Président du Comité de Supervision de l'école, des différents membres du Comité des parents et des membres du Staff, des anciens élèves et de quelques enseignants et une délégation d'élèves de l'école.



Tour à tour, le représentant du président de l'ECC, le représentant du Coordinateur Provincial, le président du Comité des parents et le Directeur ont eu des mots justes pour louer toute la vie consacrée dans l'œuvre réalisée par cette dame, pleine d'humanité et d'esprit de sacrifice. Pleine d'émotion, l'élue du jour a eu des mots justes pour exprimer l'honneur et le plaisir qui l'ont animé ce jour. Il faudra signaler que durant toute la période des travaux, l'école avait pris toutes les dispositions pour que Maman Els ne soit pas informée de la démarche, afin de garder naturellement tout l'effet de surprise.



Dans son discours, Maman Els considère le buste comme “ *un souvenir pour se rappeler du temps vécu ensemble, du partage des joies et des peines.*” Elle exprime toute sa reconnaissance tout en rappelant à l'assistance que “ *ce que nous sommes capables de faire, vient de Dieu. C'est LUI qui m'a mise à cette place ; j'ai essayé de LE servir le mieux possible. Je n'étais pas seule. Dieu m'a donné une équipe de collaborateurs dévoués, des parents compréhensifs, des amis et des donateurs généreux et solidaires. A Lisanga, j'ai trouvé une famille aimante, et vous allez me manquer.*” Elle reconnaît avoir fait des erreurs, a demandé pardon et surtout, elle a rappelé à tous que la vie est courte, nous sommes des passagers sur cette terre (Ps 103:15).



Elle a fini par remercier toute la communauté en ces termes : “ *le buste va tenir quelques années et va faire de sorte, que vous m'oubliez moins vite. Vous aussi, vous êtes dans mon cœur. Je vous aime et ne vous oublierai jamais. MERCI pour TOUT!*”

Don Thierry

## CLOTURE DE L'ANNEE ET RESULTATS DU PREMIER TRIMESTRE, ACTION DE NOËL

Depuis l'apparition de la pandémie de Covid-19, plusieurs activités étaient paralysées, y compris les grands rassemblements. Cela avait entraîné la suspension de la clôture du premier trimestre y compris son programme culturel et l'action de Noël.

Mais enfin, ce samedi 23.12.2021, après deux ans d'arrêt, nous avons pu tenir la clôture du premier trimestre de l'année scolaire 2021-2022 en présentiel. Devant les parents et toute la communauté, quelques classes se sont produites dans un programme culturel (théâtre, danse, chants...) avant que les parents ne passent dans les classes dont le rapport des résultats fait état.

Ces résultats auront permis aux parents de se faire une idée sur l'évolution de leurs enfants et voir, dans la mesure du possible, comment aider les cas faibles et à problème. Certains sont soumis au service de la psychologue de l'école pour un accompagnement approprié.



*Les Messagers prêtes à monter sur scène*



*Les parents venus assister à la cérémonie*

C'est au cours de cette cérémonie qu'a eu lieu l'action de Noël 2021. Cette activité consiste à soutenir, dans cette période de la naissance du Christ, un groupe vulnérable au sein de la société congolaise. Il peut bien s'agir des orphelins, des aveugles, des vieillards, des prisonniers, des lépreux... quand ce groupe est ciblé, un ou deux mois à l'avance, une campagne de collecte s'organise à l'école, à travers les élèves qui mobilisent leurs parents. Vêtements, vivres, espèce ou bien en nature, tout soutien est la bienvenue pour apporter un peu de sourire à cette catégorie de la population.

Pour cette année, le choix est tombé sur des habitants du village LONGOLA EKOTI, à centaine de kilomètres de Kinshasa, vivant dans une misère indescrivable. C'est au cours d'une sortie d'enfants dans le cadre de la colonie de vacances que les enfants découvrent ce lieu et les habitants tout joyeux, accueillants, mais reflétant l'image d'une vie misérable. Touché par cette forme de contraste entre la vie difficile qui se en apparence et le goût de vie que traduisaient ces innocents, les enfants de colonies avaient proposé, en son temps (au mois de juillet 2021), de penser à une action au profit de cette population. C'est ainsi qu'à cette occasion, une délégation de l'école était descendue au village pour une prise de contact, avec d'inviter un groupe pour sensibiliser l'école (élèves, enseignants). Pendant un mois, les élèves ont apporté leur contribution (par les biais de leurs parents) pour soutenir leurs amis en détresse.



*La délégation de LONGOLA EKOTI*



*Réception de l'échantillon des biens*

Heureux d'avoir été bénéficiaires de ce don, les amis du village LONGOLA EKOTI ont transmis un message de remerciement aux parents, aux élèves et à toute la communauté scolaire.

*Don Thierry*

## REMERCIEMENTS

A tous nos donateurs, bienfaiteurs et personnes de bonne volonté, à nos amis suisses qui n'ont jamais cessé de nous accompagner depuis que l'école existe, nous venons par la présente vous annoncer avec joie et allégresse la dernière étape des travaux de l'allée en pavés écologiques.

Nos remerciements s'adressent particulièrement à Monsieur Stephan Zimmermann et Madame Kathrin Arnold, à la Fondation Balcare Charitable Foundation, particulièrement à Monsieur Martin Schenker, l'Eglise de Schaffhouse, Monsieur et Madame Danilo et Lisette Gay et à toutes les bonnes volontés qui ont rendu possible ce projet. Désormais, en tant de pluie comme en saison sèche, la voie restera toujours praticable, permettant à tout le monde de se déplacer sans difficultés. Il est vrai que d'autres défis restent à relever, mais ensemble, main dans la main, vous nous avez aidés à relever celui-ci.



*Don Thierry*

## ASSEMBLEE GENERALE ELECTIVE

Il s'est tenu le samedi 05.03.2022, l'Assemblée Générale Elective des membres du Comité des parents en remplacement de l'ancien qui a fait 2 mandats réguliers et deux autres en plus, à cause notamment de la pandémie à Coronavirus.

Conduisant la réunion, le Président sortant a remis la parole au Directeur qui a rappelé le rôle du Comité, celui d'accompagner l'école. Il a en outre signalé la présence des membres de l'Association des Parents des Ecoles Protestantes (APEP), venus superviser les opérations.

Le président a ensuite présenté son bilan jugé positif, évoquant la construction de 3 nouvelles salles et d'autres. S'en est suivi la présentation de son comité.

Avant de passer la parole aux membres de l'APEP, un moment d'information est accordé au Docteur Jean Jacques de la santé scolaire pour présenter son projet du groupe WhatsApp réunissant les parents de l'école maternelle pour échanger autour de l'alimentation des élèves.

Vient enfin le moment attendu, celui de l'organisation des élections du nouveau comité par l'APEP qui définit quelques objectifs et critères de la structure avant de nommer les postes à pourvoir. Après hésitation sur le mode de scrutin, l'assemblée opte pour le vote à bulletin secret en cas de deux challengers et par acclamation en situation de candidature unique.

Après validation des résultats devant témoins, l'actuel comité est investi pour un mandat de deux ans renouvelables une fois.

*Don Thierry*

## CELEBRATION JOURNEE DE LA FEMME

En ce huitième jour du mois de mars, comme partout ailleurs, le monde célèbre la journée internationale de la femme. A Lisanga, un programme spécial a eu lieu au cours de la réunion pédagogique tenue chaque jeudi. Trois intervenantes sont passées tour à tour :

1. Madame Nene MOLEBE, invitée
2. Madame Josephat TSHIANDA, Psychologue
3. Madame Grâce DEKANIKI, ancienne élève

Sous le thème « *Osez, rêvez, entreprenez* », La première intervenante juge la femme peu préparée à assumer des responsabilités et estime que l'entrepreneuriat renvoi directement à l'argent. Elle insiste qu'un vrai entrepreneur est celui qui s'intéresse aux autres, qui leur donne une solution et invite tout le monde à devenir une solution pour chacun de nous.

Elle s'interroge sur les raisons qui constituent un frein au développement de la femme et laisse le temps à l'assemblée de répondre. La lourdeur du système, le manque d'éducation, la coutume, la peur d'oser, sont autant des raisons qui sont avancées. En même temps, certains estiment qu'il y a des femmes dans le monde qui ont osé.

La deuxième intervenante est la psychologue de l'école Lisanga devenue Professeure d'université. Dans le but d'appuyer le premier thème, elle relate son parcours de femme battante qui l'a amené jusqu'au niveau de sa thèse. Ayant fini sa licence en 2002 en psychologie, dit-elle, elle obtient son numéro matricule en 2009, effectue un stage à Bon Départ (un cabinet de psychologie) où elle obtient son premier poste. Elle commence son master en 2010 et défend sa thèse en 2022 ; tout ceci avec beaucoup de difficultés notamment les grèves à répétition des enseignants et d'autres difficultés financières. La thèse et le DS lui auront coûté plus de 16.000 USD.

Sur le plan professionnel, elle a eu à accompagner plus de 1000 élèves à Lisanga, depuis 2004, accompagnant notamment le personnel et leurs membres de famille.

Appuyant le travail de la psychologue, la troisième intervenante témoigne du soutien et de l'accompagnement dont elle a bénéficié depuis sa rencontre avec celle-ci à l'école jusqu'à ce jour. Elle profite de l'occasion pour inviter les enseignants à ne pas juger précipitamment les élèves de moins intelligents. Les uns assimilent vite et d'autres, comme elle, prennent du temps. C'est là qu'intervient l'accompagnement de la psychologue pour une prise en charge.

Dans le même cadre, la Fondation PH a tenu à clôturer le mois avec les élèves (filles) en organisant un concours de dictée pour les élèves de 6<sup>ème</sup>. 20 filles sont sélectionnées en raison de 10 par classe, pour être soumises à un concours de dictée parrainé par le Chargé d'affaires du Ministère du Burundi qui avait tenu à être présent pour superviser l'activité. Quelques cadeaux seront remis aux lauréates, notamment des pagnes et des dictionnaires.



Remise des cadeaux



Les dames de Lisanga



La Lauréate du jour

Don Thierry

## NOUVELLES DU DIRECTEUR

Directeur à Lisanga depuis 2016, Henri Mola a passé plus de 47 ans dans l'enseignement en République Démocratique du Congo dont 33 ans à Lisanga. Au mois de juillet, vers la fin de cette année scolaire, il dira au revoir à la communauté, prenant sa retraite pour se consacrer à sa famille.

Quelques mois avant, il connaissait déjà une perturbation au niveau de la vue qui, plus tard, sera diagnostiqué glaucome. Cette situation l'a beaucoup affecté. C'est alors qu'Els Kazadi prendra contact avec une de ses connaissances qui lui recommandera un centre d'ophtalmologie au Rwanda pour donner de l'espoir à ce vaillant serviteur qui a donné presque toute sa vie. Immédiatement, le contact sera pris avec le docteur Pite Noé de Charity Eye Hospital de Kigali, un hôpital humanitaire. Pour les frais d'intervention, l'hospitalisation et le séjour évalué à plus de 7.000 USD, une campagne d'appel aux bonnes volontés a été lancée en faveur du directeur. Comme d'habitude, nos amis bienfaiteurs suisses n'ont pas hésité à se sacrifier pour donner de l'espoir à ce vaillant serviteur qui a donné presque toute sa jeunesse.

Sur place au Rwanda, 6 opérations ont eu lieu à savoir : deux glaucomes, deux cataractes et deux corrections. L'intervention ayant été un plein succès, il est accordé au patient un mois de repos avec recommandation stricte d'éviter la poussière, une forte lumière et surtout protéger les yeux. Le suivi est assuré par un médecin qui l'accompagne, tout en rassurant que la vue reprendra progressivement.



*Don Thierry*

## DES CANDIDANTS POUR LA RETRAITE EN 2022

Ayant servis fidèlement l'école, la Direction annonce et remercie les enseignants ci-après, candidats à la retraite. Il s'agit de :

- Henri MOLA : 33 ans de carrière
- Jackie BUMANA : 23 ans de carrière
- Bernadette MAZUABA : 24 ans de carrière
- Jean Pierre VUMUNA : 8 ans de carrière.

Que l'Eternel pense à ces vaillants et fidèles serviteurs, en leur accordant la force nécessaire pour consacrer désormais plus de temps à leurs familles respectives.

Merci d'avoir servi.

*Don Thierry*

## ECHANGE NORD-SUD/SUD-NORD

### SEJOUR DE MADAME PRISCILLE GIRARDET DU DM

Arrivée à Kinshasa pour une durée de 10 jours, du 22 au 31 mars 2022, l'école a eu le privilège de recevoir Madame Priscille Girardet pour une séance consacrée spécialement à l'analyse du partenariat liant les deux institutions, DM-LISANGA, en vue de repartir sur des nouvelles bases et aboutir à la signature d'un contrat.

La première journée a été consacrée à la visite de l'école et la prise de contact avec les membres du Staff. Après les civilités et une brève présentation de chaque membre, il a été établi que la relation DM-LISANGA intervenait sur quelques actions à savoir la contribution financière pour l'organisation de la colonie de vacances et l'appui à la formation, l'échange d'accueil en stage de courte durée des jeunes ou personnes retraitées suisses à Kinshasa, l'accueil de certains enseignants pour un séjour en Suisse...



Pour répondre à l'actuelle vision du DM définie dans le nouveau programme institutionnel en vue de revoir le partenariat qui sera axé essentiellement sur l'éducation (défini dans le programme sectoriel), une formation de plusieurs jours s'est tenue sous l'encadrement de Madame Girardet qui a précisé que, désormais, chaque action devrait répondre aux exigences du DM, notamment la transparence dans la gestion, des activités axées sur les résultats. Et compte tenu de cette nouvelle vision, il est clairement établi que la colonie de vacances ne fera plus partie des activités susceptibles d'être financées par DM.

Tout en reconnaissant que la volonté de continuer à collaborer avec l'école existe, Madame Priscille a relevé que désormais, toute action entreprise devra croiser l'intérêt de chaque partenaire. Deux axes ont été retenus pour cette collaboration : l'échange de personnes et la formation des enseignants. Pour cela, il faudra une bonne analyse des besoins, la définition des objectifs, des moyens et surtout l'évaluation des résultats.

Dans le souci de traduire cette volonté de collaboration, l'arrivée de Madame Céline Jeanneret à Kinshasa est sérieusement envisagée, le temps de régler quelques détails. Une convention de collaboration est conjointement signée par le Président du Comité de Supervision de l'école Lisanga et le Directeur, pour ensuite être contresignée par le Responsable du DM et une copie sera renvoyée à Kinshasa.

Dans cette future collaboration, il est reconnu que tout devra être adapté au contexte actuel qui vise l'amélioration de la qualité de l'enseignement. Celle-ci passe par la formation des enseignants, le coaching (l'organisation des communautés pratiques, appelées cellules de base en RD Congo), l'Education au Développement Durable (EDD), l'Education à la Citoyenneté Mondiale (ECM)...

Tout en se concentrant en premier lieu sur Lisanga, l'ouverture à d'autres structures sera une option à envisager dans le sens du projet qui sera conçu et les activités qui viendront en appui. C'est dans ce cadre que les échanges Nord-Sud seront développés et encouragés, également la formation dans les écoles conventionnées protestantes liées directement à l'Eglise du Christ au Congo.

Après la signature de la convention et la formation pour une harmonisation de la méthodologie de travail et la mise en pratique effective de la collaboration, il revient désormais à l'école de monter son projet cadrant avec la vision du DM qui lui sera soumis dans les jours à venir. Il sied de signaler Madame Priscille assurera un accompagnement permanent pour un développement efficient de cette collaboration.

Notons aussi qu'en dehors de l'échange avec les membres du Staff de l'école, Madame Girardet a rencontré la Coordination des Ecoles Conventionnées Protestantes et la Présidence de l'Eglise du Christ au Congo.

La balle reste donc dans le camp de l'école qui s'attèle à la tâche de la présentation du projet. Un calendrier est déjà mis en place, deux fois la semaine, de 14h00 à 16h00, pour un travail en équipe en vue de présenter le projet dans un délai raisonnable.

*Don Thierry*

## SPECTACLE ECO MBELA

Du 18 mai au 14 juin 2022, en collaboration avec l'école, la troupe Universal Dance Mukawa a organisé une tournée en Suisse sur le thème de l'écologie. La Direction de l'école a désigné Monsieur MINGA Jeff pour accompagner le groupe dans le but de chercher le financement pour soutenir le projet bouillie (qui consiste à offrir la bouillie aux élèves pendant la récréation), remercier les partenaires, sensibiliser les bonnes volontés sur la question du parrainage (soutien de la scolarité des enfants en difficultés de paiement des frais).



A la fin de chaque spectacle, la parole était accordée à Monsieur MINGA pour parler de l'école à l'assistance. De ces échanges l'école a déjà enregistré deux parrainages et des contributions qui arrivent pour soutenir le 'projet bouillie'.

La Direction profite de l'occasion pour remercier tous les partenaires, les donateurs et toutes les personnes de bonne volonté. Elle remercie particulièrement le couple MUKALAYI (Didier et Mélanie) pour l'initiative qui, en plus de la sensibilisation sur l'écologie, a offert l'occasion de parler de l'école.

*Jeff MINGA et Don Thierry*

## ACTION PARRAINAGE

Avec la crise actuelle, nombreux sont les enfants qui attendent encore un geste de bonne volonté. **LE VOTRE PEUT-ETRE !** Si vous êtes interpellé, contactez:

**Monika Schlaginhaufen, Stockenerstrasse 15 b, CH - 9220 Bischofszell**  
**Tel. 071 422 39 66**  
[monika@schlaginhaufen.net](mailto:monika@schlaginhaufen.net)